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26年来首次接受外界公开采访

曾用化名“雪藏”多年
!""#年，刘畅被父母安排去美国读书。$年不到，刘畅坚持回

国。之后，在父亲的安排下到新希望旗下子公司工作。两年前的全
国“两会”，刘永好第一次带着“雪藏”多年的女儿刘畅公开亮相。这
年刘永好满 %&岁。

刘永好把女儿保护得很好。回国到曝光的近十年时间，刘畅在
很长时间都用的是化名“李天媚”，是随着母亲李巍的姓而起的。

创业失败继续深造
刘畅不是没有叛逆的时光。'&&$年，她告诉父亲，自己想创

业。于是，刘永好拿出 !(&万元，给她在成都最繁华的春熙路上开
了一家服装店。但她经营得并不理想，最终关门回家。这段不成功
的经历，让刘畅有了更多的思考。她选择了去北京大学读 )*+，系
统学习企业经营管理。她喜欢时尚，曾经还做过“歌星梦”。不过，父
母对此嗤之以鼻，未加理睬，一段时间之后，她也打消了念头。

接班后最想做的事
在接受电视节目专访时，刘畅说，未来有两件很重要的事。一

是守江山，守下来需要背负前一辈的成果，背负长辈的希望，背负
同龄人对你的看法，最重要的是要背着这些财富安全地上路。
二是做减法。对于新希望这样的企业来讲，一代是一个像英雄般

的人物，在大时代的背景下创造了很多的财富，但是作为第二代来讲
需要更冷静地判断未来，哪些产业、哪些资产真正是应该留下来的，
不一定需要背这样的重担走下去。我们还要做一个清醒的减法。

在谈到媒体都非常关注的“接班”风险的问题时，刘畅给予了
这样的回复：我们这一代接班是一个逐步的过程，不会是一下子完
成的，而且我们在人力资源的培养是一个梯队接一个梯队来做，无
论是董事职位还是什么都会有“老中青”三个层级，所以决策权一
定会非常稳固，且不会有年轻到年老这样观念交替大的风险。

不认为自己是“剩女”
刘畅说，她从小并没有觉得自己是个多么有钱的人，父亲开始

创业的时候，她还在上小学，对财富没什么概念。长大后也做过傻
事，也追求过虚荣的东西，但随着这两年越来越深入地参与到集团
工作中，独当一面深入具体事务，感觉到作为富有的第二代，应把
“富”变成“仁”，变成一种责任与行动。金钱可以买名牌，买更好的
物质，但是真正可以传承的是精神，是一种价值观。当被问及对于
未来的另一半，有什么标准和要求时，刘畅把“善良”作为首要条件，
她说自己还没有男朋友，但并不是剩女。对于择偶标准，她说对方要
“善良、对生活认真、有知识、长相一般”。 本报记者 叶薇
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! ! ! !民营企业家纷纷退休!引来

对富二代"接班#问题的关注!其

实!职场上的"接班$问题倒不是

中国人的新鲜事物% 我们早就有

"接班$!!"后&#"后可能会听起

来有些隔膜了!以前的接班!叫做

顶替%

顶替!是多年前的一种工作

分配模式!大意是指父亲或母亲

退休后可招收其一名子女进入

该单位工作% 顶替!也是当年让

不少人羡慕嫉妒恨的一种待遇! 所谓学好数

理化!不如有个好爸爸% 当然!顶替毕竟只是

小范围内事件! 涉及人物固定& 涉及标的微

小!不足以引起大家关注和眼红%"接班$就不

同了! 接班接来的往往是数目庞大到普通人

难以想象的资产和事业%因此!顶替顶多在当

时惹得周围朋友大惊小怪一阵! 接班却足以

让一件"家事$成为聚焦点%

在我看来!除了量上的区别之外!接班和

顶替最大的区别还在于对"接$"顶$物的所有权

看法% 顶替者和被顶替者都知道!工作不是"我

的$!工作是单位的!铁打的工作流水的人!我只

是希望能够继续有这个工作的"使用权$!对于

"所有权$当然是不敢觊觎的%

接班则不同% 被接班者往往在巨大的成功

之后!很容易将企业视作自己的禁脔!旁人轻易

不得染指!因为那是"我的$%固然他们有着过人

的才能和个人素质!但不可否认的是!只要做一

个认真的成功路径分析!一定会发现其间有着

很多非个人的因素% 一言以蔽之!时势造英雄%

而英雄很容易只看到自己的作用!大众也往往

只看到英雄个人的光环!并加以膜拜%

其实!一家企业做大之后!就具有强烈的社

会属性!不附属于任何个人!既然不是"我的$!更

不会产生"富二代$是否接班的问题% 有的应该只

是能者上的公司运营正常生存延续%

放下"我执$!富一代或许就能够有一个

轻松的告别'纠结于"我执$!又哪里做得出真

正的百年老店(

! ! ! !古话云，富不过三代。那些“富二代”们，能背负
将家族企业发扬光大的使命吗？明天中欧国际工
商学院“第二届中国家族传承论坛”将邀请欧美及
华人世界的家族领袖、学者专家共同研讨家族传承
问题，中欧国际工商学院管理学教授、中欧凯风家族
传承研究中心学术主任李秀娟接受了本报记者专访。

交班面临三大难题
“未来(至 ,&年，中国民营企业将进入交班高

峰期。”李秀娟认为，中国大陆的现代家族企业历
史只有短短 -&年，随着越来越多的财富家族逐渐
形成并发展壮大，他们将同时面临家族企业经营、
家族事业传承、家族财富管理三位一体的综合难
题。“富二代”所要承担的不仅是自己的梦想和家族
的期望，甚至下一个 -&年中国企业的升级换代，也
与他们息息相关。
“中国民营企业家交班面临三大难题。”李秀娟

介绍，第一，一代企业家创办企业呕心沥血，担心子
女做不好，到了退休年龄，交班交得不彻底，似交非
交，一手抓一手放，给二代带来很大压力；第二，一
代创业过程中的成功因素很难传承，当时的社会背
景、父辈创下的人脉资源等都很难复制，如何继承
父辈的社会关系网络、如何树立与父辈同样高的权
威，获得众多元老的认可和员工的信服，都是对“富
二代”巨大的考验；第三，有些二代不愿意接班，他
们的父辈大都靠制造业发家，而“中国制造”已全然
没有了曾经的风光，在他们看来，传统的制造业、实
业等赚钱速度慢，他们更热衷于投融资等新兴行
业。这就造成了一代想放放不下去，二代不想接却
不得不接的尴尬局面。

富二代接班有三种形式，一是完全接盘；第二
种情况被称为“!.(代接班”，在父亲开拓的企业集
团下面，开辟一个新板块创业，这种情况现在越来
越多；三是另起炉灶、自主创业，但一般来说发展壮
大后很可能重新整合进家族企业。

接钱容易接班难
李秀娟介绍，国内家族企业的传承，一般分为

管理权和股权的传承。“富二代”从父辈手中接过来
的首先是钱。例如，/&&0年碧桂园在香港上市，公司
资产一跃达到 %&&多亿人民币。最大股东杨国强将
他名下的 (&&多亿全部挂到了女儿杨惠妍的名下，
使这个 /(岁的女孩立时超越所有“江湖前辈”，成
为中国当年的首富。

但是，接钱不等于接班。即便是把财富继承下
来，可以自由支配，那也只是使用财富，而不能创造
财富。财富的传承是容易的，但是，在任何国家，企
业家都是一种稀缺的资源。接班，接的应该是企业，
而不仅仅是钱财。只接钱，钱很快就会流失。

职业经理还不完善
国内家族企业管理权要么交给子女，要么交给

职业经理人，但前者占绝大多数。“两种形式都有
失败的风险，谈不上优劣之分。”李秀娟说，许多
人建议应把管理权交给职业经理人，但目前中国
职业经理人的制度还不健全，信用体系也不完
善。从长远来看，中国必须加紧培植职业经理人
的成长土壤，培育出职业经理人队伍，让他们接过
家族企业的管理权，是一种有利于企业成长的制度
安排。

! ! ! !李秀娟认为，家族企业能否传得顺利、得到长
远发展，关键看一代。如同下一盘棋，一代们要未雨
绸缪、通盘考虑。
在她看来，刘永好和任正非对接班人的考虑，

虽然大相径庭，但都有其必然性和合理性。

刘永好 为女儿保驾护航

刘永好此次并没有彻底“退隐”，而是选择
“渐退”，在幕后为女儿刘畅保驾护航。与此同时，
为了使这次传承更为保险，刘永好还请来职业经
理人陈春花“辅政”。新希望六合在 +股首次采用
“联席董事长”管理模式，由刘畅与陈春花共同领
导董事会管理企业。从董事会的构成上，此前新
希望六合董事会成员多为出资方或创业成员，而
新一届董事会 !&名董事中，包括 $名独立董事，
/名职业经理人，以及 $名家族成员和团队元老。
这种班底搭配，都反映了刘永好作为一个家族传
承“总设计师”的考虑。
李秀娟认为，“联席董事长”模式可以保障家族

企业领导权交接班的平稳推进。刘畅经验尚浅，职
业经理人能够在一定程度避免风险，同时能指导其
锻炼。但这种方式对团队稳定性要求很高，需要内
部有坚定一致的声音。

任正非 教家人当好股东

与此相反，任正非声称家人永远不进接班人序
列，则跟企业特性有关。华为已经发展成一个全球
化公司，它所在的行业是知识性、技术性密集的 12

领域，他一定会挑选最适合企业发展的人才来管理
公司。尽管中国人受“子承父业”的传统观念影响很
深，但李秀娟也表示，她调研过的不少企业家明确
不想让子女接班。“欧美国家家族传承的主流方式
是，挑选合适的职业经理人来打理企业，而家族只
要凭借对企业的股权就可以继续对企业施加影响，
同时获取股利收入。不少外国家族企业的缔造者对
子女的培养，不是让他们管好企业，而是教他们更
好地当股东和董事。”

不管采取哪种方式，最关键的是“一代要想好，
做好设计师，哪怕是让职业经理人接班，也需要长期
培养。不可能一夕之间诞生一个接班人，没有 ,3年
甚至更长时间的磨砺，培育不出 456。”李秀娟认
为，要使家族事业顺利交接，首先，需早作准备，同时
重视并应对传承过程中可能产生的风险，比如早立
遗嘱等；其次，十年树木，百年树人，长期培养家族企
业接班人；最后，还要注意职业团队顺利衔接，防止
企业的不确定风险。 本报记者 叶薇

新希望集团创始人刘永好之女刘畅9天前从父亲手
中接过新希望六和股份有限公司的帅印，这意味着又一个

家族企业开始启动“交班”程序。
在经历了30年的改革开放之后，一大批曾在风口浪尖上搏斗、白手起

家的中国企业家逐渐步入高龄阶段，“富二代”接班季的序幕徐徐拉开。与
刘畅同样已经或即将接管父辈财富的还有：碧桂园创始人杨国强的女儿杨
惠妍、三一集团创始人梁稳根之子梁在中、世茂集团董事局主席许荣茂的
儿子许世坛、娃哈哈集团创始人宗庆后的女儿宗馥莉等。

家族企业传承好坏关键看一代

! ! ! !从不接受媒体采访、被誉为“中国最
神秘商人”的华为掌门人任正非近日“站
到前台”，不仅接受了采访，并主动回应
了接班人问题。
任正非，现年 %"岁。他创办的华为

技术有限公司，去年营收达 7($亿美元，
是仅次于瑞典爱立信的全球第二大电信
设备厂商。这家中国最具全球化的公司，
在外界印象中，像一个封闭的帝国，充满
了误读和猜测。
上个月，任正非在新西兰惠灵顿接

受了当地媒体采访，这是他 '%年来首次
对外公开受访。而对公众来说，最关心的
无非是华为接班人问题。华为谁来接班，
对于绝大部分中国民营企业，都有样本
意义，自然备受瞩目。

回忆当年创业艰辛
而任正非似乎不准备再为接班人这

一话题增加更多的谈资了。在今年 $月
的华为内部邮件里，他坦言：“我的家人
有 $人在华为公司上班。'3多年前，有
一个人在兰州用背包带，背着小交换机，
坐火车到各县、区推广的是我的亲人；在
西乡工厂做过半年包装工，穿着裤衩，光
着上身钉包装箱，后来又在四川装机搬
运货物，损伤了腰椎的是我的亲人；临产
前两三天还在上班，产后半月就恢复上
班的是我的亲人……他们都是凭自己的
劳动，在华为努力工作。他们仅是职业经
理人员，决不会进入接班人的序列。”

称家人不具备接班能力
任正非进一步阐明了华为接班人需

要具备的素质：具备对价值评价的高瞻
远瞩、驾驭商业生态环境的能力；具有全
球市场格局的视野，交易、服务目标执行

的能力以及对新技术与客户需求的深刻
理解、不固步自封的能力；还必须有对公
司巨大数量的业务流、物流、资金流等简
化管理的能力……“这些能力我的家人
都不具备，因此，他们永远不会进入接班
人序列”。
在华为，任正非有四个有血缘关系

的人，儿子、女儿、弟弟、妹妹。儿子任
平、女儿孟晚舟，均是任正非与前妻孟
某所生。在接班人问题上，没有人知道
任正非经历了怎样的思想过程。有华
为元老曾评价说，“极其崇尚 1*) 管理
理念的任正非，之前所做的一切，都不
过是在等待‘小沃尔森’的成长”。'3,3

年，华为曾发生了一场人事变动，一时
间，“清洗老臣”、“被逼离职”等词语
枪林弹雨般猛烈地打在华为和任正非
身上。喧嚣过后，这场人事地震的结果
是儿子任平没有进入核心管理层，继续
低调地在华为旗下一家提供酒店和票
务预订服务的子公司工作，而女儿孟晚
舟则进入新一届董事会，并出任华为
486一职。

预测未来竟说“坟墓”
任正非不喜传统 456 制，按他说

法，那是将公司命运系于一人，成也萧
何，败也萧何。华为由小团队轮值 456，
和而不同，决策由集体做出，可避免个人
偏执带来的僵化，并规避意外风险。

在过去媒体对他的报道中，任正非
是个忧思很重的人。他评价华为 '3年，
“一天都没消停过，时时刻刻都在一个危
机接一个危机的冲击中走到今天，很快
又会遇到冲击”。有人请他展望一下未来
的华为，他脱口而出，二十年以后的华为
两个字：“坟墓”。 本报记者 叶薇

! ! ! !关于孟晚舟的传言很多。比如，仅高中文凭、丈夫是华为常务
董事等。不过，她的神秘没有保持很久。今年 ,月，孟首度代表华为
出席了公司年度财务情况媒体沟通会，在接受采访时，她澄清了各
种传言，介绍了自己进入华为的过程———

$##%年大学毕业!最初是在建设银行工作% 一年后!由于银行

整合!撤销了一个网点!所以就来到了华为%

一开始的工作是电话接线员!后来又做过秘书!负责打字&制作

产品目录&安排展览会务等!)是华为早年仅有的三个秘书之一$%

此后!她历任公司国际会计部总监&香港华为财务总监&账务

管理部总裁& 销售融资与资金管理部总裁! 一直到今天的华为

&'(%先生不是电信行业人士!有两个孩子!儿子 )"岁!女儿 *岁%

孟晚舟援引父亲任正非的话说，讲一句谎话就要用十句来掩
盖它，平凡人的能力就是讲真话，华为没有什么不可告人的秘密。

刘永好辞去新希望董事长让女儿接班

刘畅：背着财富安全上路
刘永好 !!!

"小时候我带她到养猪厂!她说太臭!后

来慢慢愿意去了! 现在她去得比我还多!我

觉得这就是进步%其实我从来没有要求她一

定要去!一定要接班!一定要做什么事儿!我

按照她的兴趣慢慢来!结果她慢慢地热爱上

养猪!热爱上这个企业% $

刘 畅 !!!

"我曾经思考过!这一生最重要的是要

做什么!是要把父亲创办的企业亲自接手下

来( 还是做一些自己觉得更有意义&更感兴

趣的事情( 我曾经很矛盾!后来觉得这不是

矛盾% 自己更喜欢利用学到的知识帮助父

母!我并不认为自己是唯一能够担此大任的

人!但绝对是最忠心&最由衷想把这个事业

做大做好的人% 我希望在我的能力范围内!

守候这份事业% $

马

来

顶
替
与
接
班

任 正非：家人不会进入接班人序列

!企业档案"

华为技术有限公司!)#!+年创立于深圳!是全球领先的通讯

供应商,支持全球 )*"多个国家 %"多亿人打电话&上网&发短信%

华为产品和解决方案涵盖移动&宽带&-.&光网络&电信增值业务

和终端等领域%国际市场已成为华为销售的主要来源% %/)"年华

为首次杀入*财富+世界 0""强企业榜单!在 -1企业中列第 %#位

,全球第 2#+位-%

!个人感言"

)目前华为的三人轮值 &3(制度运转正常!是否退休.取决于

公司是否还需要我/%我的人生目标其实就是开个咖啡厅!但是要高

档一点!或者一个餐馆!或者一个农场!这是一个很小的资本圈% $

! 新希望六和股份有限公司新一届董事会董事刘畅

改
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!"#$

交棒
有理由% &

放手
有说法% &

!企业档案"

新希望集团!创立于 )#!%年!前身是南方

希望集团!是刘永言&刘永行&陈育新,刘永

美-& 刘永好四兄弟创建的大型民营企业000

希望集团的四个分支之一!是中国最大的饲料

生产企业!拥有中国最大的农牧产业集群%

0月%%日! 新希望六和股份有限公司的年

度股东大会上!4%岁的刘永好辞任公司董事

长之职! 刘永好独生女&22岁的刘畅当选

为董事长% 这个一肩时尚髦发&一身

香奈儿套装的 !5后女生成为一艘巨

轮的掌舵人%

三人轮值CEO运转正常

!交接感言"

! 任正非女儿孟晚舟 （资料照片）
! 华为)掌门人$任正非


